Troubles mentaux, idées suicidaires, troubles addictifs et choix de migration parmi les populations vulnérables résidant au Liban pendant la pandémie de Covid-19

Mental disorders, suicidal ideation, substance abuse and emigration choices in vulnerable populations residing in Lebanon during the Covid-19 pandemic and economic crisis

Code projet : MIRABEL

Equipe : <u>Paul Dourgnon</u>, Coralie Gandré, Florence Jusot, Antoine Marsaudon (Irdes) ; Jérôme Wittwer (Université de Bordeaux) ; Samar Karout, Rania Itani, Lina Karout, Mohamad Kassab (Beirut Arab University)

Présentation du projet

Dans un contexte de pandémie de Covid-19, mais aussi d'explosion de la pauvreté, d'instabilité politique locale et de conflits dans les pays voisins, et enfin de crise financière d'ampleur historique, le Liban est aujourd'hui le pays qui accueille le plus grand nombre de réfugiés *per capita* dans le monde, mais aussi qui connaît les taux d'émigration parmi les plus élevés. L'accumulation de crises à laquelle fait face ce pays actuellement et le manque de perspectives sont susceptibles de fortement impacter la santé mentale de l'ensemble de la population et d'encourager des comportements migratoires.

Ce projet se situe à l'intersection de ces deux problématiques qui seront traitées à partir de données d'enquête longitudinale réalisée auprès de trois groupes de populations défavorisées au Liban, les réfugiés syriens, les réfugiés palestiniens et les Libanais résidant dans des zones défavorisées. L'objectif sera de suivre l'état de santé mentale de ces trois sous-populations, mais aussi de recueillir les aspirations migratoires puis les migrations effectives, en étudiant en quoi la santé, et en particulier la santé mentale, peut déterminer les décisions migratoires, et en quoi ces migrations peuvent impacter en retour les différentes dimensions de la santé.

Le projet s'appuiera sur un outil d'enquête innovant mêlant recueil en face à face, par téléphone et sur internet, et réinterrogeant les participants y compris ceux qui auront émigré. Il s'appuie sur un consortium libanais et français pluridisciplinaire qui combinera l'expertise clinique et épidémiologique du partenaire libanais et l'expérience d'équipes de recherche françaises sur les politiques de santé mentale, la santé des migrants, et les enquêtes auprès de migrants (projet Premiers pas).

Financement: Ce projet a été sélectionné dans le cadre de l'Appel à projets « Action-Liban 2021 » (Agence nationale de la recherche-ANR, Centre national de la recherche scientifique-CNRS Liban, Agence française de développement-AFD).

Période de réalisation : 2022-2024